
Конспект лекции 5.1 Церковь, которую желает видеть Бог (часть 1). 

Приветствую всех, кто собрался в этом зале, давайте помолимся: Господь, мы только 

что выслушали рассказ говорящий нам о том, насколько Ты велик, насколько Ты 

суверенный, что всё вокруг подчинено Тебе, всё находится в руках Твоих, Ты знал, 

когда мы родимся, Ты знал, что мы будем собраны в этой комнате сегодня, и мы 

понимаем, что всё это неслучайно, и для Тебя это не просто ещё одно собрание. И эта 

встреча одна из тех, которые Ты создал, создал для каждого из нас, Ты знал, что она 

произойдёт ещё до того, как мы были рождены. Эта встреча часть прекрасного плана 

Твоего для каждого из нас, и мы желаем максимально использовать то время, которое 

Ты даровал нам, помоги нам определить, как нам быть послами Твоими, как нам быть 

Твоими служителями, Господь, я благодарю Тебя за каждого брата и сестру, которых 

ты собрал здесь, помоги мне сказать именно то, что будет важно и полезно для них, 

помоги сделать эту встречу такой, чтобы спустя годы вспоминая о ней мы были 

благодарны Тебе, во имя Твоё и для славы Твоей просим. Аминь! 

В начале расскажу вам немного о том, как я познакомился с предыдущим спикером 

Даниилом. Ещё в самом начале существования Библейского колледжа, который мы 

организовали в Синевали, я преподавал курсы по проповеди для начинающих 

студентов. Каждый год к нам приходили 20-30 новых студентов, мы собирались в 

одном зале, знакомились друг с другом, и каждый из них по очереди должен был 

представлять свою проповедь. Говорю искренне так, как это было на самом деле. Буду 

с вами откровенен, когда подошла очередь Даниила я очень сильно забеспокоился и 

даже в некоторой степени боялся того, что может произойти. К тому времени мы уже 

знали, что он - очень стеснительный, застенчивый молодой человек. Он практически 

никогда не начинал беседу сам и из него редко можно было вытянуть хотя бы пару 

слов. Но в тот момент, когда он начал свою проповедь, все, сидящие в зале, просто 

замерли от удивления. Все сидели с открытыми ртами. Вот это да! Какая прекрасная 

проповедь! Такого никто из нас не ожидал! Во время учёбы и общения мы сблизились 

с ним, как и с другими и продолжаем поддерживать отношения, насколько это 

возможно, учитывая расстояние и все остальные обстоятельства.  

Некоторое время назад мы обсуждали с ним вопросы, связанные с продвижением 

вперёд церковного служения, и не только самого служения, но и всей 

жизнедеятельности церкви. Вы, наверное, замечали, что, когда церковь 

организовывается, то все вокруг видят Божьи благословения. Церковь растёт, 

продвижение вперёд очевидно, но затем наступает момент, когда изменения уже не 

так явны и кажется, как бы мы ни старались, что бы мы ни делали, появляется 

ощущение, как будто бьёмся об стену.  

Конечно же, мы не хотим попадать на такую стену. Поэтому ещё в самом начале нам 

стоит задуматься о том, что и когда нам нужно будет изменить. Потому что, как только 

вы попадаете в какую-то колею и продолжаете двигаться так в течение нескольких лет, 

все очень сильно привыкают к такому порядку и что-то изменить будет очень сложно. 

Приведу Библейский пример подобной ситуации. Вы помните, как к Моисею пришёл 

его тесть Иофор. Посмотрев на уклад жизни и служения Моисея, он заметил, что 



ставшее привычным для Моисея и всего Израильского народа, не является лучшим 

решением вопроса:” Ты не в состоянии нести бремена всех людей, ты мучаешься сам, 

и мучаешь людей. Тебе нужно подготовить себе помощников, распределить часть 

того, что делаешь ты между ними.” И с подобным призывом, я обращаюсь к вам, 

друзья. Каким бы вы ни были служителем, готовьте себе помощников, готовьте тех, 

которые впоследствии станут служителями, тех, которым сможете передать ваше 

служение, или они смогут начать своё собственное.  

Я понимаю, что не все люди готовы к этому. За время моего шестнадцатилетнего 

пасторского служения в одной из церквей, у меня были особо удручающее моменты. В 

то время ко мне приходили люди, которые уже по 10-15 лет были верующими, они 

практически ничего не делали в церкви и заявляли о том, что я даю им мало духовной 

пищи. Мне, конечно же, вспомнились слова Апостола Павла. К этому времени вы сами 

уже должны быть учителями, но вас снова нужно учить первым началам Слова 

Божьего и для вас нужно молоко, а не твёрдая пища. И может быть, мне не следовало 

бы этого делать, но я настолько был разочарован, что однажды даже привёл этот 

пример. Я сказал: “Что мне делать с вами? Продолжать кормить вас, как грудного 

младенца, взять бутылку с соской и продолжать кормить?”  

Сейчас, когда я провожу лекции о церкви, то говорю о том, что рассматриваю всех 

братьев и сестёр моей церкви, как моих собственных детей, только в духовном 

смысле. Своим собственным детям я никогда не говорил: «Живите в моём доме до тех 

пор, пока я умру». Нет я говорил, что буду их воспитывать, а к тому времени, когда им 

исполнится 18 лет, я хочу, чтобы они уехали. Я хочу, чтобы вы научились жить 

самостоятельно, чтобы вы приобрели хорошую работу и, став взрослым, 

самостоятельным человеком, чтобы вы создали свою собственную семью. А если я 

позволю вам вечно жить под моей крышей, то сделаю вас слабыми. И, конечно же, я 

не исполню свою роль, как отца, которая состоит в том, чтобы научить вас твёрдо 

стоять на ваших двух ногах.  

Но к церкви почему-то мы имеем совершенно другое отношение. Мы не воспитываем 

братьев и сестёр так, чтобы они были готовы стоять на своих двух ногах. И, если убрать 

старшего пастора, то большинство служителей даже не будут знать, что им делать, что 

уже говорить об остальных членах церкви. И это не единичный случай, я говорю о 

большинстве церквей в Северной Америке. Предположу, что это число будет около 

99%. Но повторюсь, если в моей семье произойдёт так, что я умру, я знаю, что с моими 

детьми будет всё в порядке, потому что они знают, что делать, как это делать, они 

имеют собственную работу, способны обеспечивать себя и тому подобное. Применю 

этот пример к нашей с вами ситуации. Как вас зовут? Триша? А где мы сейчас с вами 

находимся? Флорида? То есть, если Триша был бы единственным верующим во 

Флориде, всё будет в порядке. Он будет знать, как иметь личное общение с Богом, 

будет знать, как самостоятельно возрастать во Христе через чтение Слова Божьего, 

будет знать, как рассказать о своей вере другим людям, будет знать, как совершается  

ученичество, как наставить учеников, как крестить их, как собрать группу учеников, 

вместе молиться с ними, как церковь должна жить по-христиански. В наши дни, мы 



начинаем замечать, что те церкви, которые ориентированы только на одного 

проповедника, начинают умирать. Поэтому нам нужно обратить особое внимание на 

то, чтобы мы с вами учили учеников так, чтобы они были готовы жить самостоятельно, 

стоять твёрдо на своих двух ногах, чтобы они сами были готовы идти и приводить ко 

Христу новых учеников, и взращивать их так, чтобы они в свою очередь были готовы 

идти дальше, и снова, и снова приобретать новых учеников для Христа.  

И, кстати, подобное желание уже должно быть заложено в нас с вами. Я знаю, если вы 

верующий, то вы просто не сможете сидеть сложа руки. У вас будет желание 

прославить Господа, рассказать о Нём другим людям. Вы просто не сможете 

чувствовать себя спокойно, если не будете делать этого, потому что с тех пор, как вас 

изменил Дух Святой, вы стали рабами праведности, у вас обновлённый ум, ум Христов, 

и вы будете очень сильно переживать, если где-то проявите трусость. Даже апостол 

Павел просит церкви:” Молитесь за меня, потому что я желаю проповедовать Слово 

так, как мне это должно со всякой смелостью.” Пётр и Иоанн после возвращения из 

синедриона собирают верующих и вместе молятся о смелости. И всё это, потому что 

такое желание было заложено в них, а сегодня заложено в нас с вами. И мы не 

сделаем никому ничего хорошего, если будем говорить:” Просто приходи, садись, и 

слушай меня до конца своей жизни”. Нет, нам нужно следовать Библейскому подходу 

и учить людей так, чтобы они желали иметь своих духовных сыновей и дочерей. 

В нашей церкви города Сан-Франциско, мы разбиваем людей по маленьким группам, 

и их руководителям мы говорим:” Это твои овцы.” Мы желаем создать вот такое 

чувство ответственности, даже чувство собственности, чтобы понимали — это мои 

подопечные, я должен о них заботиться, я должен их взращивать, я отвечаю за них. 

Первый раз меня поставили ответственным за группу подростков, когда мне было 18. 

Молодёжный руководитель определил под мою опеку несколько человек, и хотя я не 

имел никакого опыта, но я всерьёз воспринял эту задачу. Конечно, я не всё и не всегда 

делал правильно, иногда мои действия можно было назвать наивными, как, 

например, когда один парень стал выпивать, я повёз его в ту часть города, где 

особенно много питейных заведений, где люди ходят, разговаривая сами с собой, 

бросают бутылки, ведут себя неадекватно и тому подобное. Я водил его по этим 

улицам, тыкал в этих людей пальцем, и говорил:” И ты хочешь быть таким же?” Просто 

я, будучи 18-летним парнем, хотел остановить этого четырнадцатилетнего, чтобы он не 

ушёл на широкий путь.  

Когда мне позвонила мама одного из подростков и стала задавать вопросы на тему: 

“Как ей поступать с её подростком?” Я совершенно не знал, что ответить, кроме, как:” 

Подождите, я сейчас у мамы спрошу. Этому учат на конференции для родителей. 

Откуда мне знать? Подобное происходило с вами, родители, когда вы принесли своего 

первенца домой. Я думаю, что вы, как и я боялись и не знали, что с ним дальше 

делать, но вы узнали и вы научились. Почему? Потому что понимали, что это ваша 

ответственность и именно, потому что я люблю этого ребёнка, я научусь, я узнаю, я 

буду заботиться так, как нужно. И это совсем не значит, что вы не можете использовать 

чью-то помощь. Существуют различные ресурсы. Когда мои дети болеют, я везу их к 



врачу. Я вожу их на тренировки к баскетбольному тренеру. Их обучают учителя в 

школе и тому подобное. Но главная ответственность за них лежит именно на вас.  

И церковь нужно научить так, чтобы каждый чувствовал свою ответственность, чтобы 

каждый руководитель малой группы понимал, что он не просто руководитель, 

исполняющий работу модератора, или тому подобное. Он должен понять, что является 

духовным родителем для этих 8-10 человек, вверенных ему Богом и церковью. Это не 

значит, что вы должны знать ответы на все их вопросы, стать всезнающим 

консультантом. Вовсе нет, существуют другие ресурсы. Вы можете привести их к нам, к 

руководителям церкви, подобно, как мы везём детей к доктору, когда это 

необходимо, или к учителю, или к баскетбольному тренеру. Вы должны понимать — 

это ваш сын, это ваша дочь. И научившись на своих прошлых ошибках, я говорю, что 

больше не хочу организовывать церковь, где всё будет крутиться вокруг одного меня. 

Первый раз, когда я организовал церковь в своём собственном доме, она выросла где-

то до 4000 - 5000 человек. Мы организовали другие церкви. Мы посылали 

миссионеров в разные страны, мы организовали Библейский колледж. Но пришёл 

такой момент, когда мы поняли, что как будто застряли, нам больше некуда было 

расти. Если вы сконцентрированы на том, что будете проводить 4 служения в одно 

воскресенье, что ещё вы сможете сделать? Все места в церкви заняты, что ещё можно 

сделать?  

Ещё я заметил, что в церкви есть много людей, которые хотя и являются верующими 

на протяжении многих лет, но не возрастают в своём общении с Господом, они не 

совершают служение для славы Господа, они не благовествуют о Нём. Это вступает в 

противоречие с моей логикой. Христос сказал:” Вы будете Мне свидетелями, когда 

сойдёт на вас Дух Святой.” Мы имеем Духа Святого и это значит, что мы призваны 

возвещать о Христе, в этом одна из целей того, что в вас живёт Дух Святой. И когда я 

боюсь благовествовать, моё сердце начинает болеть, уверен, что и вы чувствовали что-

то подобное. Поскольку вы знаете, как должны поступать, но не делаете этого. И вот 

почему мне больно, когда я вижу, церковь в 4000 человек, переставшую 

благовествовать о Христе.  

Попробую объяснить это с точки зрения бизнес логики. Уверен, вы её поймёте, даже 

если не занимаетесь бизнесом. В начале наша церковь состояла из 40 человек, а затем 

выросла до 400 — это великолепно. Если бы мы объясняли с точки зрения бизнеса, то 

это значит, что 40 человек сделали по 10 продаж каждый. Затем от 400 человек мы 

возросли до 4.000 — это великолепно, слава Богу! ” Господь, Ты доверил мне 4.000”. 

Пользуясь нашей бизнес математикой, отметим, что динамика продаж остаётся той 

же: 400 человек сделали по 10 продаж. А теперь, когда у меня 4.000 продавцов - наша 

группа не растёт. Скажем так, у меня 4.000 сотрудников, которые не совершают 

продажи, и представьте себе при этом, сколько стоит ведение бизнеса с таким 

количеством сотрудников? Не нужно быть бизнесменом, чтобы понять, что это 

огромная цифра. И если 4000 сотрудников совершают, скажем, всего сто продаж, то о 

каком успехе мы можем говорить? Вы бы, наверное, уволили человека, который так 

занимается вашим бизнесом. Конечно, в церковном окружении никто не использует 



подобную бизнес-логику. Мы громко трубим при этом, говорим в микрофон:” 

Пригласите эту сотню человек на сцену, давайте прославим Господа.” Да, это хорошо, 

что эти люди спасены, но разве мы можем сказать, что эти 4.000 человек 

действительно совершили своё служение, действительно сделали то, что Господь 

желает от них? Моё бизнес-уравнение будет выглядеть так: 4000 человек плюс 6 млн 

долларов равно 100 новообращённых.  

Простите меня, братья и сёстры из Азии, я просто привык думать подобным образом. Я 

вижу, что церковь, верующие не выполняют свою прямую функцию, а это значит, что я, 

как пастор, являюсь неудачником. И что удивительно, именно в момент моей неудачи, 

ко мне приходят журналисты, хотят взять у меня интервью, мне задают много 

вопросов:” Расскажите, как вы достигли такого успеха? Расскажите, как ваша церковь 

организована? Как правильно управлять церковью?” “Почему вы берете у меня 

интервью? Почему именно в этот момент? Какой же это успех, когда вы проповедуете 

и приблизительно третья часть членов вашей церкви не появляются на служении?!” 

И в это время, один из моих наставников, который является пастором в Индии, на 

своей машине подвозит меня на евангелизационное мероприятие, где я должен был 

проповедовать. Мы видим рекламу, громкие имена, титулы, видим яркие огни, шум 

музыку, и этот пастырь, говорит:” Вы – американцы, такие смешные, в вашей стране 

никто не придёт на мероприятие, если там не будет раскрученного спикера или 

известной музыкальной группы. “ Ну, да, - отвечаю я, - А что здесь не так?”” Видишь ли, 

в Индии мы любим проводить время в молитве, когда мы слышим, что верующие 

собираются для преломления хлеба и молитвы, мы радуемся! Вот, что привлекает 

нас.”  

И тут мне захотелось схватиться за голову. Я подумал, когда Господь, смотрит на свою 

церковь, что Он желает увидеть? Верующих, которые очень сильно любят молиться, 

которые верят, что Господь отвечает на их молитвы, и потому они собираются вместе. 

А в тоже время в Америке, когда слышишь, что Хиллсонг приезжает - бегу туда. Что 

побуждает нас собираться вместе? Великие имена, известные спикеры, громкая 

музыка известных исполнителей? Подумайте об этом с Божьей точки зрения! Какую 

церковь Он хочет видеть? Скажет ли Он:” Посмотрите на этих верующих, 

собирающихся для молитвы, чтобы вспомнить Моего Сына, распятого за их грехи”? 

Или Он оценит группу людей, которые будут собираться, только если их будут 

развлекать известные ораторы или музыкальные группы? 

Вы знаете, у меня возникает такое чувство, что мы начинаем любить людей, и 

перестаём любить нашего Господа, разве это не так? Если мы перестаём любить 

молитву, не ожидаем, что Господь будет отвечать на неё, перестаём любить собрание, 

как воспоминания Христа? Какое-то не Библейское христианство получается! Все эти 

размышления очень сильно коснулись моего сердца, когда я размышлял о том, что на 

мне, как на пасторе ведущем 4000 человек, лежит великая ответственность! А я ни к 

чему не могу их побудить из-за того, что система организации нашей церкви построена 

именно таким образом! А я даже не могу попросить каждого члена церкви привести 

хотя бы по одному другу на следующее воскресенье. Мы просто не поместимся! И, что 



хуже того, я даже не верю в то, что каждый из них приведёт хотя бы по одному 

человеку ко Христу в течение следующего года! Как церковь, мы больше не в 

состоянии выполнять нашу основную цель, поставленную Христом!  

Да, всё было хорошо, когда наша церковь была маленькой, но теперь мы не живём так 

же. И, к тому же, слишком много признаков, что наша церковь зависит от одного 

человека. Поэтому я решил, что в этот раз, мы поступим по-другому! Конечно, мне 

дороги эти воспоминания, потому что более 20 лет назад, когда мы только 

поженились, я сказал своей жене Лизе:” Давай начнём собирать верующих в нашей 

гостиной комнате”. Мы так и сделали, а затем эти собрания выросли до такой 

огромной церкви. И вот, спустя более 20 лет, я снова говорю ей:” Давай начнём с 

нашей гостиной, но в этот раз мы поступим по-другому! Мы должны будем 

удостовериться в том, что всё не будет висеть на одном мне, мы удостоверимся в том, 

что каждый будет использовать те духовные дары, которые дал ему Господь. И это не 

просто что-то незначительное, мы говорим о великом Духе Святом, действующем в 

верующих людях, для нашего общего блага.  

Вы понимаете, что если у вас есть 4000 человек, которые не служат Богу и церкви 

своими дарами, а я, вместо того, чтобы побудить их к этому, говорю им:” Приходите 

каждое воскресенье и просто слушайте меня”- я понимаю, какую ответственность я 

буду нести за это, и моя ответственность перед самим Богом! Поэтому, когда мы снова 

начинали с двадцатью верующими в нашей гостиной, я прямо сказал:” Через 6 

месяцев, максимум через год, я больше не буду вашим пастором, потому что за это 

время вам самим нужно будет подготовиться к совершенно новому этапу в вашей 

жизни и служении. Вам самим нужно будет стать учителями и благовестниками.  

Мы будем концентрироваться на Библии и учении Христа в нашей жизни и в 

организации нашей церкви. А Библия говорит, что наши взаимоотношения должны 

быть подобны семейным. Библия говорит:” По тому узнают все, что вы Мои ученики, 

если будете иметь любовь между собою”. Христос молил Отца, чтобы мы были едины, 

как Он с Отцом едины. Это и побуждает людей веровать, а не какой-то известный 

учитель-апологет, приводящий веские доказательства. Я не против учителей и 

доказательств, я сам живу так, езжу, проповедую, участвую в конференциях. Я просто 

хочу сказать, что не это главное в том, что организовывает сам Бог, то, что следует из 

молитвы Христа, обращённой к Богу Отцу звучит так:” Если мы будем едины, так, как 

Он един с Отцом- мир уверует, что Христос есть Миссия.” И Павел говорит, что, если вы 

стоите в одном духе, имеете те же мысли, рука об руку, плечом к плечу идёте и 

благовествуете- мир поймёт, что обречён на разрушение, а вы имеете от Бога 

спасение. Если вы станете единым, бесстрашным телом, то люди, живущие в этом 

мире, поймут, что идут в погибель. Сейчас практически никто не верит в собственную 

погибель, никто не верит в то, что Христос придёт второй раз, никто не верит в 

окончательный суд, и вечное осуждение. Даже в церкви люди, которые должны читать 

Библию задают вопросы и сомневаются в правоте этих слов. 

Для меня это звучит, как какое-то сумасшествие. Я говорю: «Просто возьмите и читайте 

её!» В моей Библии уже на второй странице Бог уничтожает почти весь мир в потопе. 



Если вы сомневаетесь в том, что любящий Бог может и наказывать - читайте! Прочтите, 

как Бог умертвил всех первенцев в Египте. Прочтите книгу Исход 32 и 33 главы, как 

Израильский народ был наказан через левитов за идолопоклонство и развращение. 

Это же действует Бог! Кто-то, вероятно, скажет:” Это же всё Ветхий завет!” Да, но 

Библия заканчивается Новозаветной книгой – Откровение. А сколько судов Божьих вы 

найдёте там?  

И наше время, действительно, похоже на какое-то сумасшествие, потому что мало кто 

верит в эти слова Библии. Вы думаете, ну может быть, если я изучу всю Библию, 

прочитаю все книги. Да, конечно же, прочитайте всю Библию, но вам нужно понять, 

что Бог будет действовать особым образом именно тогда, когда мы едины, когда 

плечом к плечу стоим за дело Христово! Так жила первая церковь, и так должны 

действовать мы, если желаем спасения людей, и люди поверят, что они погибают! 

Хотя, очевидно, нам не кажется это вполне логичным. Какое отношение имеет наше 

единство и любовь к понятию о погибели, о вечном суде? Напротив, если мы будем 

рассчитывать на наш человеческий ум, мы сконцентрируемся на том, чтобы привести к 

Богу каких-то знаменитостей: певцов, спортсменов. Мы выведем их на наши 

христианские сцены, пригласим известных ораторов, учёных людей, которые докажут, 

что мир был сотворён Богом и потому эволюция не состоятельна, попросим 

археологов доказать, что Библия действительно права, историки докажут её 

историчность - именно это заставит людей уверовать. Вот, в чём наша человеческая 

логика: создайте хорошую программу, пригласите сильных проповедников, 

прекрасную раскрученную музыкальную группу. Христос говорит:” Нет, станьте 

единым целым!” Пусть церковь будет настолько едина, проявит такую любовь, 

которую неверующие люди никогда ещё не видели. Благодаря этому они и уверуют.  

Я знаю, что наша человеческая логика не может этого воспринять. Но может ли ваша 

человеческая логика воспринять смысл обхождения одного и того же города 7 дней 

подряд ради того, чтобы упали его стены? Что могут дать поднятые руки Моисея для 

победы? Разве наша человеческая логика придумала бы такие планы? И да, это та 

Книга, которая требует веры, поэтому пусть среди нас не будет ни одного глупого 

гордеца, который посчитает, что у него есть самые лучшие планы, способные работать 

всегда и везде. Лучше пусть будет так: Бог сказал, что это получится, значит так и 

будет! Если мы станем едиными, как Христос с Отцом, то мир уверует. И, хотя я не в 

полноте понимаю, как это может быть, но давайте так и поступим: доверимся Его 

Слову и увидим, что сделает Бог. 


